

УДК 94(100)"15/21"(082)
ББК 63.3(0)5я43+63.3(0)6я43

**РОССИЙСКАЯ
АКАДЕМИЯ НАУК**

НОВАЯ и НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ

**№ 2
МАРТ–АПРЕЛЬ**

2022

**ЖУРНАЛ ОСНОВАН
В МАЕ 1957 ГОДА
ВЫХОДИТ 6 РАЗ В ГОД**

**УЧРЕДИТЕЛИ:
РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
ИНСТИТУТ ВСЕОБЩЕЙ
ИСТОРИИ РАН**

Главный редактор В.С. Мирзеханов

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

Одд Арне Вестад (США), А.Б. Дэвидсон (Россия), Штефан Карнер (Австрия),
Элен Каррер д'Анкoss (Франция), Николаус Катцер (Германия), Доминик Ливен
(Великобритания), Г.Ф. Матвеев (Россия), В.С. Мясников (Россия), В.В. Наумкин (Россия),
Рольф Тоштендаль (Швеция), А.О. Чубарьян (Россия)

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Йорг Баберовски (Германия), Л.С. Белоусов (Россия), Д.М. Бондаренко (Россия),
В.И. Журавлева (Россия), Владислав Зубок (Великобритания), Суви Кансикас (Финляндия),
С.Я. Карп (Россия), М.А. Липкин (Россия), Леонид Люкс (Германия),
А.Г. Матвеева, зам. главного редактора (Россия),
В.С. Мирзеханов, главный редактор (Россия), Мари-Пьер Рей (Франция),
Дональд Рейли (США), Л.П. Репина (Россия), И.М. Савельева (Россия),
Е.Ю. Сергеев (Россия), В.В. Согрин (Россия), Гретори Фриз (США), Б.Л. Хавкин (Россия),
П.П. Черкасов (Россия), Франтишек Штедлер (Чехия)

Ответственный секретарь И.А. Фадеев

*Адрес редакции: 119334, г. Москва, Ленинский пр-т, 32А
Web-site: <http://nni.jes.su>
e-mail: novistor57@mail.ru*

RUSSIAN ACADEMY
OF SCIENCES

№ 2
MARCH–APRIL

MODERN AND CONTEMPORARY HISTORY

ESTABLISHED IN MAY, 1957
PUBLISHED SIX TIMES A YEAR

ESTABLISHED BY:
THE RUSSIAN ACADEMY
OF SCIENCES
INSTITUTE OF WORLD HISTORY
OF THE RUSSIAN ACADEMY OF
SCIENCES

Editor-in-Chief **Velikhan Mirzekhanov**

EDITORIAL COUNCIL

Aleksander Chubaryan (Russia), Apollon Davidson (Russia), Stefan Karner (Austria),
Hélène Carrère d'Encausse (France), Nikolaus Katzer (Germany), Dominic Lieven (United Kingdom),
Gennadiy Matveev (Russia), Vladimir Myasnikov (Russia), Vitaliy Naumkin (Russia),
Rolf Torstendahl (Sweden), Odd Arne Westad (USA)

EDITORIAL BOARD

Jörg Baberowski (Germany), Lev Belousov (Russia), Dmitriy Bondarenko (Russia),
Petr Cherkasov (Russia), Gregory Freeze (USA), Suvi Kansikas (Finland), Sergey Karp (Russia),
Boris Khavkin (Russia), Michail Lipkin (Russia), Leonid Luks (Germany),
Anna Matveeva, Deputy Editor-in-Chief (Russia), Velikhan Mirzekhanov, Editor-in-Chief (Russia),
Donald Raleigh (USA), Lorina Repina (Russia), Marie-Pierre Rey (France), Irina Saveleva (Russia),
Yevgeny Sergeyev (Russia), Vladimir Sogrin (Russia), František Stellner (Czech Republic),
Victoria Zhuravleva (Russia), Vladislav Zubok (United Kingdom)

Secretary Ivan Fadeyev

Editorial Office Address: 119334, Moscow, Leninskiy Prospekt, 32A
Web-site: <http://nni.jes.su>
e-mail: novistor57@mail.ru

СОДЕРЖАНИЕ

ТЕОРИЯ И МЕТОДОЛОГИЯ ИСТОРИИ

Фриз Г., Токарева Е.С., Жданова Е.С. Ватикан во Второй мировой войне: динамика и новые направления в западной историографии	5
Борисенок Е.Ю. Украинофильство П.Е. Шелеста в интерпретации современной украинской историографии	24

НОВОЕ ВРЕМЯ

Стерхов Д.В. Ганноверский вопрос во внешней политике Пруссии в начале XIX века (1801–1806 годы)	38
Белоусов М.С. Иностранные наблюдатели российского политического кризиса: кейс междуцарствия 1825 года.....	48

XX век

Дамье В.В. Исабело де лос Рейес и начало рабочего движения на Филиппинах	69
Осъкин М.В. Румынская миссия генерала Бертело (1916–1917 годы): сотрудничество и разногласия с русским командованием Румынского фронта	83
Пылев А.И. Туркестанская политическая эмиграция: ее влияние на внешнюю политику Турции и советско-турецкие отношения 20-х годов XX века	97
Надточей Ю.И., Христенко Д.Н. Воздействие войн в Корее и Вьетнаме на внешний и внутренний политический курс США	108

СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ

Филиппов Д.А. Истоки современной дипломатической стратегии Японии в Восточной Азии: 2001–2012 годы.....	119
Сидоров А.С. Франция в поисках точки опоры в Ливии после Каддафи	132

ПУБЛИКАЦИИ

Петрова М.С. Дмитрий Герасимов и его последователи о местоимении	145
--	-----

СООБЩЕНИЯ

Алентьев Т.В. Мэри Todd Линкольн в Белом доме: испытание властью	170
Танышина Н.П. Мария Дмитриевна Нессельроде: жена канцлера Российской империи	180

РЕЦЕНЗИИ

Аракчеев В.А. Проблемы исследования фискально-милитаризованного государства в современной историографии (З.В. Дмитриева, С.А. Козлов. Налоги и войны в России XVI–XVIII вв. СПб., 2020)	200
---	-----

Еремин В.С. От компромисса к непримиримости: Наполеон и Пий VII (А.А. Caiani. To Kidnap a Pope. Napoleon and Pius VII. New Haven; London, 2021)	205
---	-----

Мамонтова Е.А. Советский Союз и Югославия в первые годы Второй мировой войны. Страхи, надежды и попытки сотрудничества (А. Животич. Югославско-советские отношения. 1939–1941 / пер. с сербского П.Е. Зеновской, М.М. Василькиной. М., 2019)	211
--	-----

Филатова И.И. Прошлое – в нынешнем (А.Б. Давидсон. Наше неушедшее время. М., 2021) ...	213
--	-----

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

Бобкова М.С., Яковлев М.Е. Международная научная конференция «Универсум Жана Бодена»	217
Шэн Чжихуа (Китай). Внутренние причины разрушения китайско-советских отношений	220

CONTENTS

THEORY AND METHODOLOGY OF HISTORY

Freeze G., Tokareva E.S., Zhdanova E.S. The Vatican in World War II: Dynamics and New Directions in Western Historiography.....	5
Borisenok E.Yu. The Ukrainianism of P.E. Shelest in the Interpretation of Modern Ukrainian History.....	24

MODERN HISTORY

Sterkhov D.V. The Hanoverian Question and Prussian Foreign Policy in the Early Nineteenth Century (1801–1806).....	38
Belousov M.S. Foreign Observers of the Russian Political Crisis: The Case of the Interregnum of 1825	48

20th CENTURY

Damier V.V. Isabolo de los Reyes and the Beginning of the Labour Movement in the Philippines	69
Oskin M.V. The Romanian Mission of General Berthelot (1916–1917): Cooperation and Disagreements with the Russian Command of the Romanian Front	83
Pylev A.I. The Turkestan Political Émigré Community: Its Influence on the Foreign Policy of the Turkish Republic and the Soviet-Turkish Relations in the 1920s	97
Nadtochey Y.I., Khristenko D.N. The Impact of the Korean and Vietnam Wars on US Foreign and Domestic Polity	108

CONTEMPORARY HISTORY

Filippov D.A. The Origins of Japan’s Contemporary Diplomatic Strategy in East Asia: 2001–2012.....	119
Sidorov A.S. France in Search of a Foothold in Post-Gaddafi Libya	132

ANALYSING ORIGINAL DOCUMENTS

Petrova M.S. Dmitry Gerasimov and his Followers on the Pronoun	145
--	-----

MESSAGES

Alentieva T.V. Mary Todd Lincoln in the White House: A Trial by Power	170
Tanshina N.P. Maria Dmitrievna Nesselrode: Wife of the Chancellor of the Russian Empire.....	180

REVIEWS

Arakcheev V.A. Problems of the Study of the Fiscal-Militarised State in Modern Historiography (Z.V. Dmitrieva, S.A. Kozlov. Taxes and Wars in Russia of the 16 th –18 th centuries. Saint-Petersburg, 2020).....	200
--	-----

Eremin V.S. From Compromise to Intransigence: Napoleon and Pius VII (A.A. Caiani. To Kidnap a Pope. Napoleon and Pius VII. New Haven; London, 2021).....	205
--	-----

Mamontova E.A. The Soviet Union and Yugoslavia in the Early Years of the Second World War: Fears, Hopes, and Attempts at Cooperation (A. Zhivotich. Yugoslav-Soviet Relations. 1939–1941 / translated from Serbian by P.E. Zenovskaya, M.M. Vasilikina. Moscow, 2019)	211
---	-----

Filatova I.I. The Past in the Present (A.B. Davidson. Our Time that Never Passed. Moscow, 2021)	213
--	-----

ACADEMIC LIFE

Bobkova M.S., Yakovlev M.E. International Conference “The Universum of Jean Baudin”	217
Shen Zhihua (China). The Internal Causes of the Collapse of Sino-Soviet Relations	220